



UNIVERSIDAD DE MURCIA

FACULTAD DE MEDICINA

DEPARTAMENTO DE MEDICINA INTERNA

**IMPLANTACION DE UN SISTEMA DE
CALIDAD EN UN PROGRAMA DE CRIBADO DE
CANCER COLORRECTAL**

D. SENADOR MORAN SANCHEZ

DIRECTOR DE TESIS: DR LUIS FERNANDO CARBALLO ALVAREZ

UNIVERSIDAD DE MURCIA

MURCIA, 2008

La idea de este proyecto surgió ya hace más de tres años. La oportunidad de plasmar en algo tangible una idea que había sido recurrente en mi trayectoria profesional se presentó al iniciar los primeros movimientos para la constitución de lo que posteriormente sería el programa de cribado de Cáncer Colorrectal (CCR).

El aprendizaje de una determinada técnica requiere de una norma y metodología precisas, en el caso de la endoscopia y de la colonoscopia en concreto, a pesar del elevado nivel de una gran parte de los profesionales dedicados a esta parcela de la medicina, existe un déficit en la formación, no tanto en que la formación no sea la idónea sino que no existe en la actualidad una manera uniforme de realizar esta técnica. Este hecho condiciona que las supuestas diferencias en su aplicación sean del todo desconocidas y que no sólo la comparación entre diferentes servicios sino dentro de una misma unidad sea imposible de realizar. Este hecho, no revestía de especial importancia cuando la técnica no estaba desarrollada y su práctica era realizada por un número limitado de profesionales, en las últimas décadas la práctica de la colonoscopia no ha sido ajena al crecimiento exponencial observado en el ámbito médico; las indicaciones y el número de profesionales que realizan la técnica es cada vez mayor y por tanto el riesgo de no poder realizar una práctica homogénea es palpable. La posibilidad de definir criterios que sean capaces de medir para ser conscientes de cómo estamos realizando la colonoscopia es un paso primordial para ser capaces de dar respuesta al reto que se nos plantea en el corto plazo.

El propósito de este estudio es, en primer lugar demostrar que la medición de calidad en la colonoscopia es posible, aplicando la metodología adecuada y en último término evaluar un programa de cribado de CCR en su fase de confirmación diagnóstica, teniendo como referente primordial la evaluación de la colonoscopia.

AGRADECIMIENTOS

Quiero expresar en estas líneas mi más profundo agradecimiento a todas las personas que han colaborado de manera activa en la realización de este proyecto.

La dirección de tesis constituye una tarea que en muchas circunstancias excede el ámbito meramente profesional y trasciende en una relación de amistad estrecha y sincera; es este el escenario que se ha planteado con el Director de este proyecto de Tesis, el Dr. Luis Fernando Carballo, creo necesario expresar mi más profundo agradecimiento a su apoyo y guía constantes en esta ardua tarea.

En el ámbito asistencial, la perseverancia mostrada por el Dr. Emilio Torrella ha hecho posible que esta tesis pueda haber sido llevada a cabo. Además desde una perspectiva asistencial una de las mayores responsabilidades de que el programa de cribado de CCR llegue a buen puerto está, sin ningún género de dudas, fundamentada en la actividad profesional que desarrolla en el Hospital Morales Meseguer.

A Pedro Parra quisiera expresar mi agradecimiento por el apoyo e interés mostrado en el apartado de Metodología de Calidad

A la Dra Pilar Esteban, por su interés y apoyo en los aspectos técnicos del cribado y por ser una de las responsables del programa de cribado.

Al Dr. Ramón Baños y a la Dra. Ana García por la inestimable ayuda en la evaluación de las exploraciones.

Al Personal de Enfermería y Administrativo de la Sección de Digestivo del Hospital Morales Meseguer.

A mis Padres y a mi hermana por ayudarme a ser lo que soy

Y por último agradecer, a mi mujer Emma y a mi hijo Senador, la comprensión, el apoyo y la ayuda facilitada durante todo el proceso de elaboración de esta tesis. Sin el aliento de personas queridas resulta más difícil llegar a buen puerto.

En Cabo de Palos, a 29 de junio del 2008

A Emma, Sena y Shiva, mis compañeros de viaje

*Este trabajo ha sido financiado con una beca del programa EMCA (P1emca06-09)
de la Consejería de Sanidad de la Región de Murcia*